
Ata nº 15/2000 - CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE
Aos dezessete dias do mês de agosto de dois mil, reuniu-se ordinariamente às 19 horas, 
no auditório da SMS, a Plenária para deliberar sobre a seguinte pauta: a) Leitura da ata 
nº 14. b) Proposta de Plano de Aplicação para Campanha de Vacinação do CVS c) 
Relato da desinsetização na US Rubem Berta d) Municipalização do HMIPV e) 
Assuntos Gerais. Conselheiros presentes: Humberto José Scorza, Roberto 
Heinzelmann, Nei Carvalho, Cléia Neuberger, Zenaide Ribeiro, Vanda da Silva, Nadir dos 
Santos Flores, Solange C. Loureiro Guhl, Janete Mengue da Silva, Maria Helena Silva, 
Ricardo Rühling, Luigia Dalla Rosa, Feliciano de Oliveira, Zilda de Moraes Martins, Maria 
Ivone Dill, Valdívia Gonçalves Dias, Maria Leda, Maria Alice Calvete, Maria Elaine 
Rodrigues, Gisele Geber Cezaro, Terezinha Marques, Lâmia Abouzahr, Maria Carvalho 
Serafim, Sylvia Fonseca, Paulo Renato Viaro, Rene Miguel Alves (falta justificada), Ana 
Mª. Araújo Cirne, Luiza Maria Ribeiro, Dircéia Matias, Maria Diva do Nascimento, Elaine 
Mª Alexandre, Silvia Casagrande, Adelaide Lúcia Konzen, Marisa Martins Altamirano, Rita 
de Cássia Gonçalves Mascarenhas, Maria da Graça Alexandre, Hermes Willagran 
Cattani, Maria Virgínia C. Lemos, Neusa Heizelmann, Maria Josefina Crespo Costa (falta 
justificada), Antônio Nascimento Rabelo, Jairo F. Tessari, Irineu K. Grinberg, Rosa M. 
Harzheim, Reny Valmir P. Bigolin, Lucio Borges Barcelos, Márcia Hentschke, Jorge Abib 
Cury. Visitantes: Neuza Berlese Oliveira Jones ( USPCC/CLS 6), Raquel C. Rodrigues 
(AFM-POA), Denise L. Chaves dos Santos (U.S. Bananeiras/SMS), Maria Aparecida M. 
Vilarino (SMS-CGVS-ECE-NI), Alexia Dossa (US Farrapos), Lysianne Giusti Colvaka 
(COPAST/SMS), Eunice G. Carneiro. (CSVC), Huguette Chinepe (CSM), Maria Elisa T. 
Froes (CSVC: Amb. Básico), Ana Maria F. Haase (GD 6), Maria da Glória 
Sirena(ASSEPLA), Elizabete dos Santos Freitas (CLS 4), Geremias Araújo (CLS 4), Maria 
Letícia Garcia (CLS 4), Rosene Becker (GD 5), João Werner Falk (UFRGS), Célia 
Medeiros Biehler (US Nova Brasília), Denise Girardi (US Vila Ipiranga), Miria Patines ( GD 
2), Sônia Garcia (HPV), Daniela Dondoni e Bianca Sturmer (Estudantes PUC), Jane Pilar 
e Silvia Martins (CMS). Coordenador Humberto iniciou a reunião com a apresentação da 
Plenária. Em seguida fez  referência à nova Coordenação  do CLS 11, eleita em 24/07: 
coordenadora - Dircéia Matias, suplente Idelci Moreira dos Santos; vice-coordenadora - 
Maria Diva do Nascimento, suplente - Marinês Ribeiro da Silva; 1ª secretária - Elaine 
Maria Alexandre, 2ª secretária - Silvia Fernanda Martins Casagrande. a)Leitura da ata nº 
14:  Conselheira Neusa fez a leitura da ata, que foi aprovada com 23 votos a favor e 04 
abstenções. b) Projeto de apoio e incentivo ao trabalho dos trabalhadores no dia 
nacional de vacinação 2000: O Coordenador   Adjunto da Vigilância em Saúde, o 
médico veterinário José Carlos informou que no dia 11/8, receberam da 1ª Coordenadoria 
Regional de Saúde, informações sobre os critérios a serem adotados para utilização dos 
recursos que serão repassados fundo a fundo aos Municípios, para a campanha nacional 
de imunização, pelo Ministério da Saúde. Ressaltou que devido ao prazo  exíguo, não 
será possível a utilização destes para a campanha do dia 19/8 e sim para as futuras e na 
vacinação  diária nas Unidades de Saúde. Passou a  apresentar o Plano de Aplicação, 
relacionando os materiais e os equipamentos a serem adquiridos: material de 
representação (camisetas, botons e balões) dos trabalhadores e incentivo a população, 
de infra estrutura para suporte  de atividades ao ar livre, para suporte de rede de frio e 
atividades da manutenção do sistema de informações segundo as normas do Programa 
Nacional de Imunização (PNI). Destacou que o valor total  orçado é de R$ 42.704,00 e o 
destinado à Secretaria Municipal Saúde de Porto Alegre é R$ 42.805,35. Sr. José Carlos 
informou que os critérios utilizados para estabelecer  os valores destinados  aos 
Municípios foi de acordo com a cobertura vacinal  e que o objetivo da SMS, com a 
aquisição do material elencado, é a qualificação do atendimento. A proposta apresentada 
foi colocada em votação e aprovada com 37 votos a favor e 01 abstenção. Sr José Carlos 
informa sobre a interdição da Casa Geriátrica Santa Flora em parceria com o Ministério 
Público, Delegacia do Idoso e Gerencia Distrital 4. Fala que esse serviço vinha sendo 
acompanhado há dois anos sem fazer  as melhorias propostas. Os 60 idosos passaram 
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por uma triagem clínica e foram encaminhados aos Serviços de Saúde e de assistência 
da Fundação de Assistência Social e Cidadania - FASC. c) Desinsetização da Unidade 
de Saúde Rubem Berta: Gerente Distrital, Miria Patines informa que a desinsetização foi 
realizada em 22/7 com o produto organofosforado, liberado pelo Ministério da Saúde. 
Seguindo as orientações, após arejar, a Unidade reabriu em 24/7 sendo que no dia 
seguinte alguns funcionários apresentaram alguma sintomatologia. Foi comunicado à 
SMS que acionou o Programa de Atenção à Saúde do Trabalhador – PAST e Centro de 
Referência de Saúde  do Trabalhador – CRST. Nos dias 26, 27 e 28 foi realizado lavagem 
da Unidade com produto neutralizante e reabriu para atendimento. Como os sintomas 
continuaram surgindo, foi decretado o fechamento. A partir daí foi realizado exame 
ambiental cujo laudo ficará pronto em 21/8. Informa que atualmente o atendimento está 
sendo realizado na creche  e associação de moradores, próximos à Unidade e no Centro 
Vida. Drª. Lisiane, do PAST, diz que acompanha esta situação desde o dia 22 e que não 
surgiu casos graves, apenas sintomas alérgicos e náuseas. Destaca o apoio da SMS  na 
realização dos exames  necessários, o registro de acidente de trabalho, o 
acompanhamento aos funcionários e a  assessoria do Dr. Lenine (toxicologista). Sr. José 
Carlos informa que o CGVS está discutindo um projeto de lei, normatizando ou proibindo 
o uso do produto organofosforado nas desinsetizações, bem como o cadastro das 
desinsetizadoras, que hoje tem o alvará autorizado pela SMIC e SMAM. Conselheiro 
Hermes fala que os próprios funcionários das empresas não sabem lidar com o material 
e o risco que correm. Propõe que o CMS encaminhe ao Gestor Estadual uma solicitação 
de proibição do uso do produto organofosforado nos Serviços de Saúde e destaca a 
importância da realização deste cadastro. Conselheira Maria Alice pergunta se o 
Ministério Público pode atuar na proibição do uso deste produto. Sr. Secretário informa 
que o Dr. Lenine sugeriu medidas como a proibição do uso deste produto, através de 
legislação na Câmara e que as licitações deverão passar pela avaliação técnica do 
CGVS. Sr. José Carlos informa que para alguns tipos de pesticidas  o LACEN tem 
condições de avaliar, outros não, mas a tendência é tornar-se auto-suficiente no futuro. 
Ficou deliberado que será encaminhado à Comissão de Saúde da Câmara e Assembléia 
Legislativa pedido de proibição do uso de pesticidas que contenham o produto 
organofosforado. d) Municipalização do Hospital Materno Infantil Presidente Vargas - 
HMIPV:  Sr. Secretário, Dr. Lucio Barcelos, apresenta o Termo de Cessão de Uso, que 
será assinado com o Ministério da Saúde onde transfere o patrimônio do Hospital, prédio 
e equipamentos, para a PMPA. Com o Estado será assinado um Protocolo de Intenções, 
enquanto houver a Fundação de Gastroenterologia – FUGAST, cuja responsabilidade em 
relação ao pagamento dos funcionários é da Secretaria Estadual de Saúde. Informa que 
em relação a substituição dos funcionários federais o Ministério da Saúde fará o repasse 
do valor equivalente. O  primeiro será semestral e após anual. A proposta é que seja 
criada uma Fundação de Direito Público, que será encaminhado à Câmara e a partir daí a 
admissão de funcionários será somente através de concurso. Coordenador Humberto fala 
sobre a reunião chamada pelo Ministério Público onde foi discutida a preocupação em 
relação a extinção da FUGAST e  que foi repassada a relação de funcionários existentes, 
pois quando houve a municipalização da Saúde o repasse dos funcionários em porto 
Alegre,  não foi o combinado. Dr. Falk destaca que existe um número significativo de 
funcionários federais em final de carreira. Conselheira Rosa pergunta como será a criação 
da Fundação?. Sra. Elisabete Freitas, fala que há 11 anos se luta pela municipalização e 
que tudo deve ser registrado, com análise e parecer do jurídico. Conselheiro Ricardo 
pergunta se a atualização dos funcionários também será anual?. Conselheiro Antônio diz 
que os problemas que surgirem devem ser trabalhados. Sr. Secretário informa que a 
reposição dos funcionários será imediatamente após a saída para não prejudicar a 
qualidade do serviço. A seguir fala que a proposta do Ministério da Saúde é que o ato de 
assinatura seja realizado dia 21 de agosto, pois estariam em Porto Alegre. Informa, que 
os mesmos não comparecerão, mas a proposta é manter esse dia, às 11h30min, com a 
presença do Governador e Vice, único horário disponível na agenda dos mesmos. 
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Coordenador Humberto sugere que seja num horário em que a comunidade possa 
participar. Conselheira Diva solicita que se pense nos usuários na hora das atividades 
para se fazerem presentes. Conselheiro Hermes considera um ato importante, que a 
população deve estar presente e propõe uma festa popular. Conselheiro Antônio propõe 
que seja realizado fora do horário de expediente. Conselheira Ana considera que este 
deve ser um compromisso prioritário do Estado, já que não é do Ministério da Saúde. Sr. 
Secretário, propõe  que seja mantido o horário das 11h30min e que uma cerimônia de 
maior vulto seja realizada no momento em que o município assumir o hospital, dia 01 de 
setembro. Conselheiro Irineu informa que a proposta de municipalização foi apresentada 
ao Núcleo de Coordenação que é de parecer favorável pela aprovação. A proposta é 
colocada em votação  e aprovada por unanimidade. O horário do ato de assinatura ficou 
mantido para às 11h30min no salão nobre da PMPA. e) Assuntos Gerais:. Jane, da 
Secretaria Executiva, fala da importância de participar do  plebiscito da dívida externa, de 
02 a 07 de setembro, a ser realizado em todo o Brasil e convida o Conselho, através dos 
Conselhos Locais para participar efetivamente. Conselheiros Nei e Neusa relatam o I 
Encontro de Conselheiros da Região Sul, onde foi destacado a qualidade no atendimento 
da Saúde no Rio Grande do  Sul. Nada mais tendo a tratar a reunião foi encerradas às 
21h15min, da qual será lavrada ata que após aprovada será devidamente assinada.
           

                Humberto José Scorza           Jane Pilar/ Silvia Martins
Coordenador do CMS/POA Secretaria Executiva do CMS/POA

Ata aprovada na reunião plenária do dia 14/09/2000.
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